Motion du 6 septembre 2023 de Mmes et MM. Ana Maria Barciela Villar, Matthias Erhardt, Uzma Khamis Vannini, Bernard Delacoste, Leyma Milena Wisard Prado, Alpha Oumar Dramé, Charles-Antoine Kuszli, Sabrine Baâboura, Laurence Corpataux, Elena Ursache, Monica Granda, Brigitte Studer, Christian Zaugg, Olivia Bessat-Gardet, Timothée Fontolliet, Pierre-Yves Bosshard, François Mireval, Olivier Gurtner et Dorothée Marthaler Ghidoni: «Créer des lieux d'accueil par quartier pour les personnes âgées pendant les périodes de canicule en ville de Genève».

(acceptée par le Conseil municipal lors de la séance du 7 février 2024)

## **MOTION**

## Considérant:

- que cet été Genève a connu 34 jours tropicaux et 13 nuits tropicales, soit plus que la moyenne sur les trente dernières années, et que ce nombre continuera d'augmenter selon MétéoSuisse (*Tribune de Genève* du 11 août 2023);
- que la chaleur affaiblit les êtres humains, pouvant provoquer épuisement et insolations, mais également aggraver des maladies existantes et favoriser l'apparition de troubles plus graves, tels que des problèmes cardiovasculaires (*Tribune de Genève* du 24 août 2023);
- que les personnes de plus de 75 ans sont souvent les plus touchées, et le nombre de décès liés à la chaleur est plus important chez les femmes que chez les hommes<sup>1</sup>;
- que les personnes âgées peuvent souffrir d'isolement social durant les périodes de canicule<sup>2</sup>;
- que dans le plan d'action 2020-2025 de l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) pour une adaptation aux changements climatiques en Suisse, il devient de plus en plus nécessaire d'agir de manière concrète face à l'accentuation des fortes chaleurs, notamment en protégeant la population ou en aménageant les villes de manière adaptée<sup>3</sup>;
- que les événements extrêmes des dernières années (canicules des étés 2015 et 2018, sécheresse à l'été 2018, fortes précipitations à Zofingue en 2017 ainsi qu'à Lausanne, à Sion en 2018 et à Genève en 2019) sont des exemples éloquents qui montrent que de nombreux domaines ne sont pas suffisamment préparés à l'augmentation de l'intensité, de la durée et de la fréquence de tels événements et qu'il est nécessaire d'agir pour s'adapter aux changements climatiques;
- que la Ville met en place un plan canicule en faveur des aîné-e-s comprenant notamment un suivi des personnes de plus de 75 ans, des animations dans les micro-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup>Rapport de SwissTPH sur mandat de l'OFEV et de l'OFSP: «Monitorage des décès dus à la chaleur entre 2000 et 2022», 2023, p. 6.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> OFEV: «Confédération suisse 2020: Adaptation aux changements climatiques en Suisse. Plan d'action 2020–2025», 2020, pp. 35-38.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> OFEV: «Confédération suisse 2020: Adaptation aux changements climatiques en Suisse. Plan d'action 2020–2025», 2020, pp. 35-38.

oasis aménagées, l'accès gratuit à des piscines et cinémas, dans les bibliothèques ou encore à trois lieux rafraîchis;

- que pour l'heure seulement trois lieux sont proposés en accès libre pour les personnes âgées: le Musée d'ethnographie de Genève (MEG), Cité Seniors et la cafétéria de la Résidence Fort-Barreau, et seuls les deux premiers assurent une présence sociale;
- que les personnes qui ont besoin d'accéder à ces lieux rafraîchis en cas de forte chaleur ne peuvent se déplacer aisément ou sur de longues distances,

## le Conseil municipal invite le Conseil administratif:

- à créer davantage des lieux d'accueil adaptés aux personnes âgées par quartier afin qu'elles puissent se réfugier dans ces espaces pendant les périodes de forte chaleur;
- à mettre à disposition dans ces lieux une offre d'accompagnement social, culturel et de lutte contre l'isolement de la personne âgée.